

Se observan con claridad los sectores donde comienza a tener una presencia importante estas agrupaciones nacidas con una nueva perspectiva, más dinámica y prometedora. Vino, aceituna, algunas frutas, tomate, maíz, ovino, suministros, representan estos sectores.

Las carencias también son notables, llamando la atención una vez más el sector cereales de invierno y buena parte de nuestra ganadería extensiva en dehesas.

Pero el proceso es joven como hemos indicado. Ha comenzado muy recientemente y todos esperamos que continúe expandiéndose a lo largo y ancho de nuestra geografía, incrementando su presencia en el sector agrario e industrial de Extremadura, cooperando así a la mejora del nivel de vida y bienestar de nuestra Comunidad Autónoma.

La mejor conclusión a esta breve descripción de la situación del asociacionismo agrario extremeño la constituye el hecho de apostar y trabajar porque esta esperanza se haga realidad lo antes posible.

## 25. LA FINANCIACION AGRARIA

El sistema financiero extremeño aparece integrado por variadas instituciones: Banco de España, Entidades Oficiales de Crédito, Banca Privada (Comercial e Industrial), Cajas de Ahorros Confederadas (de Badajoz, Cáceres y Plasencia), Caja Postal de Ahorros, Cooperativas de Crédito e intermediarios financieros no bancarios.

Más de un 95% del ahorro regional se canaliza a través de Bancos y Cajas. Los depósitos totales en el sistema bancario extremeño superaban, a finales de 1987, los 475.000 millones de pesetas (un 1,75% del total nacional), cifra baja como corresponde al deteriorado nivel de la renta regional, pero con una tasa anual de crecimiento oscilante entre el 10% y el 15% en los últimos ejercicios.

### Depósitos en el sistema bancario a 31-12-1987 En miles de millones

	EXTREMADURA	ESPAÑA
Sector Público	19,6	1.073,0
Sector Privado	455,6	25.986,2
<b>TOTAL</b>	<b>475,2</b>	<b>27.059,2</b>

Boletín Estadístico. Banco de España.

Algo más de la mitad de los depósitos la constituyen las imposiciones a plazo, lo que posibilita un cierto margen de maniobrabilidad temporal del sistema crediticio en cuanto a sus operaciones activas de financiación.

**Depósitos del sector privado en el sistema bancario a 31-12-1987**  
Detalle por vencimientos

	EXTREMADURA (%)	ESPAÑA (%)
Depósitos a la vista	12,9	21,0
Depósitos de ahorro	36,1	24,8
Depósitos a plazo	51,0	54,2
<b>TOTAL</b>	<b>100</b>	<b>100</b>

**Detalle por instituciones**

	EXTREMADURA (%)	ESPAÑA (%)
Banca Privada	51,1	56,6
Cajas de Ahorros	43,8	39,0
Cooperativas de Crédito	5,1	4,4
<b>TOTAL</b>	<b>100</b>	<b>100</b>

Boletín Estadístico. Banco de España.

En el ámbito regional, las Cajas de Ahorros acaparan una cuota de mercado ligeramente superior, en detrimento de la Banca Comercial.

El sistema bancario regional destina más de un 90% de sus empleos crediticios a la financiación del sector privado, lo que supone un 0,85% del crédito nacional al mencionado sector. Aquí difiere el papel desempeñado por las distintas instituciones en los últimos años: un 47% del crédito regional corresponde a las Cajas y un 53% a la Banca; a nivel nacional esos porcentajes se sitúan en torno al 30% y 70%, respectivamente.

**Crédito al sector privado**

	EXTREMADURA		ESPAÑA	
	Miles de millones	%	Miles de millones	%
Banca Privada	85,7	0,67	12.865,3	100
Cajas Ahorros	74,7	1,26	5.916,5	100
<b>TOTAL</b>	<b>160,4</b>	<b>0,85</b>	<b>18.781,8</b>	<b>100</b>

Banco de España.

Es de destacar en este punto el importante desfase entre el volumen de empleos crediticios y los depósitos generados por el ahorro regional respecto de las cifras nacionales. Mientras estos últimos alcanzan un 1,75% del agregado español, la inversión crediticia en Extremadura tan sólo representa un 0,85% del total, es decir, aproximadamente la mitad de la que le correspondería en razón de los recursos del sistema.

Este fenómeno se evidencia examinando el ratio "crédito al sector privado / saldo de recursos ajenos" que en España se sitúa alrededor del 57% mientras que a escala regional fluctúa en la banda 30%-35%. La conclusión es inmediata: sólo un tercio de los recursos del sistema bancario extremeño encuentra acomodo directo en el interior de nuestras fronteras y más de la mitad se desvía extramuros. Un análisis desapasionado nos obliga a recapacitar sobre esta realidad: Extremadura goza de un potencial crediticio interno elevado, desaprovechado por la ausencia de demanda solvente que constriñe al dinero a buscar refugio en otras latitudes.

En cuanto a la estructura sectorial de los créditos, puede constatarse cómo ésta es fiel trasunto de la realidad económica regional:

**Financiación por sectores de actividad económica**  
Estructura sectorial del crédito

	EXTREMADURA (%)	ESPAÑA (%)
Vivienda y Construcción	27,0	21,0
Agricultura y Ganadería	14,0	3,5
Industria	24,0	37,0
Comercio	20,0	9,5
Varios	15,0	29,0
<b>TOTAL</b>	<b>100</b>	<b>100</b>

Elaboración propia (cifras estimativas medias del período 1985-87) a partir de datos de CECA y del C.S.B.

La polarización productiva regional en derredor de las actividades vinculadas al aprovechamiento de los recursos naturales, con muy escaso grado de transformación de los productos, explica la atención preferente a la financiación del sector agrícola y ganadero en perjuicio del industrial. Ello no obstante, los empleos crediticios en el sector primario han experimentado en los últimos años una notable recesión en términos comparativos en beneficio del sector servicios, consecuencia de la terciarización de la economía extremeña.

Tradicionalmente se han arbitrado por los poderes públicos líneas de actuación tendentes al abaratamiento del dinero —tales como la subvención parcial de intereses— y el otorgamiento de otras facilidades crediticias, dirigidas fundamentalmente al relanzamiento de las actividades agrarias y agroindustriales; la respuesta ha sido dispar, según los casos.

Urge dinamizar el entramado socioeconómico regional, con muy bajo grado de integración, superando las limitaciones ancestrales del mercado interno, con una población escasa y envejecida —fruto de la secular emigración—, con un reducido nivel de renta y un asentamiento heterogéneo.

Y en este cometido han de comprometerse los distintos órdenes administrativos, a modo de catalizadores e impulsores de las inquietudes de particulares y colectivos.

La reforma del sistema financiero, para enfrentar el desafío europeo, debe ser elemento clave en el diseño del futuro económico extremeño. La liberalización de depósitos cautivos y la eliminación de trabas en el desarrollo de las operaciones financieras habrá de permitir una mejor accesibilidad al crédito, con precios competitivos y modalidades adecuadas a las circunstancias de sus potenciales demandantes. Sin olvidar la dispensa de servicios especializados de asesoramiento financiero y otros, en el marco de los apoyos a la iniciativa empresarial.

## 26. FORMACION PROFESIONAL AGRARIA: LA ALTERNANCIA

Las Escuelas Familiares Agrarias aportan a la promoción colectiva del medio rural una pedagogía muy peculiar, que, con más de 50 años de experiencia en toda Europa, ha alcanzado ya su madurez confirmándose como un sistema muy eficaz en la Formación Profesional Agraria.

Un principio fundamental de esta pedagogía es la alternancia escuela-vida: la alternancia consiste en que el alumno está una semana en el Centro seguida de dos en su explotación y así sucesivamente a lo largo del curso académico.

### 26.1. HISTORIA

En el curso 1967-68 se pone en marcha, en el valle del Guadalquivir, la primera Escuela Familiar Agraria, EFA, después de casi cuatro años de estudio de un equipo de personas vinculadas a la agricultura y preocupadas por la promoción humana, social y económica de la España rural.

De las diversas fórmulas que existían en Europa, se interesaron especialmente por una que había nacido de un grupo de agricultores franceses, con un planteamiento social y educativo original.

Las Maisons Familiares Rurales se fundaron en Lauzun (Departamento de Lot et Garonne, en Francia), en 1935, por un grupo de pequeños agricultores que no estaban conformes con las enseñanzas agrarias que les imponían. Para ello elaboraron un sistema basado en la alternancia educativa de períodos en su explotación familiar y períodos en la escuela, y en la responsabilidad de las familias en la creación y gestión de los Centros.

En 1949, después de varias tentativas para centrar toda la enseñanza general sobre el eje de la agricultura, nace el *Cuaderno de la Explotación Familiar* que será en el futuro el nexo de unión entre la escuela y la familia.

En 1950 son ya ciento cincuenta las "Maisons Familiares Rurales" existentes en Francia y su expansión es tal que se dobla su número en 1960. Su crecimiento es progresivo y en la actualidad existen más de 500 Centros implantados en 70 departamentos de Francia.